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记者 袁帅 董艳竹 李宇航

丝瓜络有啥致富密码 低空经济咋飞得更高
省人大代表接受集中采访畅谈履职心声回应热点话题

谈低空经济，他们颇有心得；把丝瓜络卖到海外去，他们蹚出一条新路；在盐碱地种棉花，他们取得新成绩；传承中医药文化，他们身体力行……1月18日上午，省十四
届人大三次会议“代表通道”开启，10名来自不同领域的省人大代表围绕自己所在领域，用鲜活的语言和生动的案例，就热点话题接受媒体集中采访、讲述履职心声。

省人大代表聂毅：
产学研紧密融合更好催生新质生产力

“请大家看我今天佩戴的这条
丝巾，它的颜色绚丽，光泽感、悬垂性
不亚于几千元的真丝丝巾，可它的价
格却不到真丝丝巾的1/3。”省人大代
表、郑州中科新兴产业技术研究院院
长聂毅结合工作实践，分享了她关于
产学研紧密融合，更好催生新质生
产力的经验和体会。

“好钢用在刀刃上。”聂毅说，
“刀刃”就是指制约产业发展的关键

难题。“好钢”则是科学投入的创新
资源，即人力、财力和物力，要从问
题出发，靶向配置创新资源。

聂毅认为，产学研融合要由“接
力研发”向“协同攻关”模式转变。
她建议，建立更加灵活的考评机制，
针对不同功能、不同领域的创新平
台制定多样的考核标准，最大化发
挥科研人员的积极性，以科技创新
引领新质生产力的发展。

省人大代表杨磊：
更加坚定地做好中医药文化的传承与发展

“我是来自南阳张仲景博物院的
一名文博工作者，2021年 5月 12日，
习近平总书记到医圣祠考察调研时，
我荣幸地为总书记作介绍，并现场聆
听总书记对中医药工作作出的重要指
示。3年来，嘱托在心更在行，我始终
将传承医圣精神、讲好仲景故事视为
己任。”省人大代表、河南省张仲景博
物院副研究员杨磊说，在与众多学习

交流人员的沟通中，她对如何更好地
弘扬中医药文化有了更深刻的感受。

她认为，中医药文化既要守正，
也要创新，中医药文化既是中国瑰
宝，也是世界财富，现在中医药文化
越来越受到外国友人的关注。她对
做好中医药文化的传承与发展充满
信心，希望能有更多的人了解中医、
信任中医、爱上中医。

省人大代表严根土：
让中国种子开出更多的“幸福花”

培育一粒好种子能带来啥新变
化？在省人大代表、中国农业科学
院棉花研究所研究员严根土眼中，
一粒种子可以开出“致富花”。

“我们采用生物育种的方法，历
经20年培育出棉花新品种，并且种到
了新疆重盐碱地上，往年这块地寸草
不生，但在2024年，亩产籽棉达到了
380多公斤。”严根土自豪地说。

“近几年，我们通过分子育种技

术，培育了10多个新品种，攻克了产
量、品质和抗性共同提高的难题。”
严根土说，他们沿着“一带一路”不
断走出去，率先将自主培育的棉花
品种引入中亚国家。

“种子研究是一项长期而艰苦的
工作，希望政府能加大对种子研究的
支持力度，进一步提升河南种子的国
际影响力，让中国种子能开出更多的

‘幸福花’。”严根土满怀希冀地说。

省人大代表南淑清：
3个“硬核”守好一库碧水

“南水北调中线通水以来，丹江
口水质始终保持 II类标准及以上，也
就是最好的地表水水源。”省人大代
表、河南省生态环境监测和安全中
心业务统筹部副主任南淑清说，守
好这一库碧水，离不开3个“硬核”。

“硬核”的技术。“我们联合多家
权威机构，持续将最前沿技术运用
到水质监测中。”南淑清说，目前，沿

水库和汇水河流上建了31个自动站
点，昼夜不停，严密监控水质。“硬
核”的团队。目前，南淑清所在的团
队共 49人，平均年龄 32岁，全是本
科以上学历。“硬核”的机制。2022
年，《河南省南水北调饮用水水源保
护条例》颁布实施，实行最严格生态
环境保护制度，给水质画了一条保
护红线。

省人大代表雷文利：
让低空经济蓄势高飞

作为河南大力发展低空经济的
“课代表之一”，安阳既是中国航空
运动之都，又是国家首批民用无人
驾驶航空试验区，发展低空经济有
着得天独厚的优势。

“让安阳低空经济飞得更高，我
们有3个目标。”省人大代表、安阳市
科技创新服务中心高级工程师雷文利
一一罗列。

“第一个目标是奋力打造最完

整的无人机产业链。”现场，她向大
家分享了一个“图纸变飞机”的故
事。她表示，第二个目标是奋力打
造最强的低空领域创新平台。第三
个目标是奋力打造最丰富的低空经
济应用场景。她建议，政府要加大
对低空经济的支持力度，构建低空
经济产业金融体系，让低空经济在
全省乃至全国的蓝天上飞得更稳、
更高、更远。

代表 通道

省人大代表于文杰：
大平台搭建材料科研大舞台

如何让河南新材料产业有“看
头”？从事科研工作近40年的省人大
代表、黎明化工研究设计院有限责任
公司副总经理于文杰摸索出一套心得
体会：新材料产业要想发展好，需要

“建好一个大平台，瞄准两个大方向”。
“一个大平台就是指高能级研

发平台。”于文杰用黎明设计院举
例，他说，黎明院每年拿出销售收入
的10%作为科研经费，目前已建成了

5个国家级平台和 5个省部级平台。
对于两个大方向，于文杰介绍，一个
是紧盯国家发展战略的大方向，另
一个就是瞄准市场前沿。在新材料
产业方面，于文杰建议，河南在政
策、资金、人才等方面出台更加系统
性的扶持政策，充分调动广大创新
主体的创新积极性，让我省的新材
料产业集群在全国、全世界都有独
特发展优势。

省人大代表高卫红：
用好人大监督推动中心工作

开展“积极应对人口老龄化、加快
发展养老服务”联动监督是2024年河
南省人大常委会监督工作的重中之
重。省人大代表、濮阳职业技术学院
人文学院教授高卫红结合自己多次参
与联动监督的经历，分享了如何利用
好人大监督推动中心工作的看法。

一次深度调研，令她感受到了人
大监督的精准度；一场特殊的座谈
会，使她感受到了人大监督的力度。

去年8月，濮阳市人大围绕养老服务
在养老院开了一场特殊的座谈会。
政府部门、人大代表、公民代表面对
面沟通交流，并对相关问题进行现场
督办。一封诚挚的感谢信，让高卫红
感受到了人大监督的温度。

高卫红表示，接下来将会更多
地调研走访问民生，参与监督献良
策，以人大代表的实际行动助力河
南省养老事业高质量发展。

省人大代表杨淑娟：
在田间地头做起国际贸易

“这样的一根丝瓜络，在海外市
场能卖到十几美金，供不应求。2024
年，我们的丝瓜络产品电商销售额就
达到了3700万元，丝瓜络也成为我们
县的致富密码。”省人大代表、信阳市
商城县原耕电子商务有限公司销售
经理杨淑娟举起一个丝瓜络说。

“乡村振兴，关键是产业振兴，
选对了产业，我们一边将企业的生
产经营和农民利益深度绑定，建立

‘互联网+合作社+农户’的联农带农
机制，一边孵化自己的团队，从最初
的 6个人发展到现在的 80多人。”杨
淑娟说，目前商城县丝瓜种植面积
超万亩，他们真正在田间地头做起
了国际贸易。

杨淑娟说，希望各界能多给年轻
人提供干事创业的机会，也希望更多
懂农业、爱农村、爱农民的年轻人在
乡村振兴的路上留下自己的名字。

省人大代表刘海燕：
“两队一会”激发乡村振兴内生动力

“乡村振兴是一个系统工程，外
在赋能不可缺少，但内生动力是真
正的动力之源。”河南省人大代表、
鹤壁市浚县白寺镇前岗村党支部书
记刘海燕说。如何把党员和一盘散
沙的群众组织起来？她琢磨出了

“两队一会”聚拢人心的方法。
“两队一会”即巾帼服务队、退役

军人服务队和红白理事会。将村干部

磨破嘴、跑断腿都无法解决的事一一
击破，化解了村内多年的纠纷，遏制了
村里高价彩礼和大操大办的陋习。

刘海燕说，如今，前岗村乡村振
兴的内生动力越来越足，带动4000多
户农户种植芦笋，28000多人就业，300
多名留守妇女在家门口有活干、有钱
挣。“在乡村振兴的道路上，我有信心、
有决心让村民的日子越来越红火。”

省人大代表康化：
培养更多技能人才

“我手里拿着的是一张继电保
护员高级技师证书，它在我们电力
行业内是最难获得、含金量最高的
一张技能等级证书。”省人大代表、
华能沁北发电有限责任公司培训中
心康化展示了一张技能等级证书。

康化说，河南省大力推进“人人
持证、技能河南”建设，他最直观地
感受到了两个变化。一是取证变得

更便利了，越来越多的从业者实现
了从“一技之长”到“一展所长”。二
是证书的含金量更高了，企业技能
带头人、专业技术骨干越来越多。

康化说，未来希望能够在培训规
模和培训力度上进一步加大，建议企
业能为职工建立技能岗位晋升和培训
长效机制，为河南经济转型升级、高
质量发展输送源源不断的动能。


